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2月5日晚11时55分，室外气温
已低至零下3摄氏度，黄色应急救援
车“轰轰轰”响起，三名“90后”“地铁
隧道医生”冒着风雪，从汉口赵家条出
发了。他们要去昙华林至彭刘杨区间
修补一处渗漏点。

小伙子们是来自中铁十一局城轨
公司应急维保分公司的胡陈涛、刘洋、
沈博。他们除了要处理重大险情外，
还要处理日常的地铁隧道、车站、高架
等主体结构病害的巡查、修复加固等，
确保地铁安全平稳运行。

该公司经理吴志华说：“这个春
节，该项目留下十余人值守，负责5、6
号线2期、16号线三条地铁线的应急
维保处置任务，值守的都是家在武汉
或是周边的人员。”吴志华也是一名

“70后”维保老兵，带头参与春节值守。
2月6日零时30分，一行人抵达地

铁彭刘杨站C出入口附近，三人推着
小推车在雪地中艰难行走了100多
米。待站门打开后，三人又将材料一
一卸下，健步如飞地搬至楼梯下，将其
一一摆放在一块标注有各种材料名称
的格子布上，逐一清点。湖北日报全
媒记者这才看清楚他们带的是什么，
电钻、照明灯、打磨机、堵漏材料、线缆
……一共19种。“别小看这点东西，
200多斤重，上下楼梯全靠双手搬运。”
公司值班领导、党支部书记冯巍介绍，
地铁对安全要求极为严格，带来多少
材料和工具，用了多少，每次都要一一
核对，确保一个都不能遗留在区间。

所幸，修补处位于车站旁的轨道
内，搬运较为方便。这一块约1.5米
高、20厘米宽的侧墙出现了渗水。“隧
道结构受地质条件、周边施工及地铁
运营等影响，会产生常见的结构裂缝
及渗漏水等现象，需要及时处置。”施
工负责人胡陈涛解释，每间隔30厘米
左右就要钻孔，埋设注浆针头，注入专
用堵漏材料，“材料遇水后发泡就可以
起到堵漏作用。”

经过反复注浆，渗水情况逐渐好
转。时针也悄然划过凌晨2时。“下次
来，我们还要仔细观察，进一步查看渗
水整治效果，才能确保处置完毕。”现
场技术员刘洋边观察边跟记者解释。
另一边，胡陈涛和沈博手持电筒向昙
华林方向行走，开始了今晚的另一项
重要工作——巡查隧道结构。两人分
工明确，一人负责观察结构病害、评估
隧道健康度，一人负责记录，无论是隧
道管片注浆孔、螺栓孔、接缝处，还是
排水沟等部位，他们一处都不放过。

“水渍会通过它们渗透过来，我们要特
别注意。”胡陈涛突然在一处接缝处渗
出来的水渍面前停了下来。“干了，我
们就不管，后期如果出现滴漏，就要进
行修补了，甚至要穿过厚厚的管片，在
管片壁后进行封堵。”胡陈涛介绍，除
了这样的小修小补渗漏水，有时候还
要给隧道动大手术，如对变形的管片
进行修复加固。

凌晨3时，结束所有工作，三人开
始收拾、清点材料和工具。“扳手、钻
头、钉子等小部件很容易遗失。一包
钉子50个，用了5个，还剩下45个，钻
头5个，带回来5个。”小伙子们分工
明确，胡陈涛负责清点核实物品。刘
洋和沈博则返回到轨道上，巡查是否
有物品遗漏。

从深夜11时多开始准备，再到凌
晨4时多才返回基地宿舍。这个夜班
的时间虽然不长，但小伙子们错过了
最好的睡眠时间。搬运材料时，记者
帮忙提了一桶40斤的材料爬上楼梯，
大口喘气。装、卸、搬，这样的过程，他
们一晚上要重复六次。

“家这么近，除夕夜，能不能抽空
和家人一起吃个团圆饭、看看春晚？”
告别前，记者问。“虽然家近在咫尺，但
我们必须坚守岗位，项目部也为我们
准备了丰盛的年夜饭，能让万家团圆，
我们感到很自豪。”说完，一行人便登
上车，消失在风雪中。

湖北日报讯（记者刘宇、通讯员
李剑）房地产行业融资端利好接连落
地。2月6日，“宜居湖北 金融赋能”
金融支持“三大工程”和房地产项目集
中签约仪式在武汉举行。

会上，武汉、襄阳、宜昌、黄石12
个房地产“白名单”项目共获得授信
57.2亿元，发放贷款18.4亿元，展期
6.4亿元。5天前，省住建厅曾发布消
息称，湖北首批房地产项目“白名单”，
经城市房地产融资协调机制审核后已
推送至各金融机构，涉及16个市州、
221个项目，融资需求712亿元。

武汉市东湖高新区等6个区与国
开行湖北省分行、农业发展银行湖北省
分行签署城中村改造专项借款项目协
议，签约总金额368.9亿元，累计签约

653.59亿元，已放款135.58亿元。
省住建厅相关人士表示，此次集中

签约标志着湖北房地产融资协调机制
已经落地见效，有效满足了房地产项目
合理融资需求，提振了市场信心；也意
味着湖北省积极稳步推进城中村改造
取得实质性成效。2月底前将完成第二
批房地产“白名单”项目筛选推送，同时
积极争取“三大工程”政策支持城市扩
面，有序有效推进城中村改造。

签约仪式上还发布了《湖北省推
进高品质住宅建设的工作方案》，从生
活环境好、居住品质高、服务保障优三
个方面，分级确定了3大类、11项和
46条指标。此外，武汉市、黄石市、仙
桃市、嘉鱼县发布了本地区住房供应
链平台。

“90后”掌勺的年饭餐桌，和父
辈们有什么不同？来自京东超市的
数据显示，随着“90后”成为“年饭吃
什么”的决策人，年饭变得更加“养
生”，也给年货市场带来的显著变化
——猪羊肉不再“逢年必涨”，车厘子

“打败”砂糖橘成年货水果“顶流”。

“90后”热衷年饭养生局
猪肉羊肉无缘年货TOP5的榜单

2月3日，农历腊月二十四，湖
北人的农历“小年”，许多家庭开启
年饭模式。以往此时，排骨汤、猪蹄
膀、羊肉火锅等已经被编排进了年
夜饭的菜单中，但近年来，年夜饭餐
桌有了明显变化。京东超市数据显
示，在2024年货节购物大潮中，“90
后”已经开始成为年货消费主力
军。相比于老一辈，他们更崇尚养
生观念、看重年货背后的潮流感和
趣味性，由此带动龙年春节年饭的

“年轻态”变革。
“现在更在意的是年夜饭的精

致、健康。”34岁的武汉人林静这两
年刚从妈妈手里接棒掌勺，年夜饭
被她定义为“养生局”。因为爸爸有
多年糖尿病，妈妈也有高血压，她自
己则注重保持身材。去年起，年饭
常见的猪蹄、猪头肉、排骨汤、羊肉
火锅等都被她排除在菜单之外。今
年，她先买了两只走地鸡，准备搭配
虫草花煨鸡汤，后又买了海参、鲍鱼
等十余种海鲜食材，打算跟着美食
博主自制一锅“佛跳墙”。

随着“90后”等年轻一代接棒，
传统年夜饭有了更多新的“打开方
式”。京东超市数据显示，在该平台
购买年饭食材的客户中，一半以上
男性用户爱买羊肉、海参等单价高、
具备滋补功用的食材；超过六成女

性用户偏好鸭肉、鸡肉这两种更健
康的白肉。今年腊八节至今，消费
者最爱的年货食材TOP5分别是虾
类、牛肉、蛋类、鸡肉以及鱼类。其
中鸡肉、海参的订单量连续五年走
高，虾类对比2021年增长38%。猪
肉、羊肉等脂肪含量更高的食材，已
被挤出TOP5的榜单。

随着饮食健康化成为潮流，以
往“逢年必涨”的核心食材如猪肉羊
肉等，价格逆势下降。今年年货节
期间，京东超市海参、蟹类、牛肉、羊
肉、猪肉热销产品的价格，同比前一
年呈两位数下降。

车厘子“打败”砂糖橘
入列小镇青年返乡时尚“三件套”

在很长一段时间内，砂糖橘占
据着年货水果市场的“C位”。今

年，因担心“炫”砂糖橘变“小黄人”
的“90后”们，又将车厘子推上春节
水果的“C位”。在小红书上，有人
把“车厘子、拉菲酒、海参/鲍鱼”称
为小镇青年返乡时尚“三件套”。

“车厘子富含抗氧化物，有助于
预防慢性病、抗衰老。”“95后”汉川
人晓晨对养生颇有心得，她说对于爱
吃水果的糖尿病患者和高血压患者
来说，车厘子是一个不错的选择，含
糖量不高。

有了生鲜电商助力，让精品车
厘子在一二线城市之外已不是“稀
罕货”。在武汉工作的仙桃人张张，
在京东超市上选购5斤“4J”级巨无
霸车厘子，意外发现可以直接配送
到仙桃家中。

数据显示，在京东超市上，今年
以来车厘子在三线以下城市市场的

销售额增长了近200%，海参/鲍鱼
在内陆的中低线城市市场增长了5
倍，拉菲更是成为该类市场中洋酒
增速的第一名。

“不是线下买不起，而是线上更
具性价比”。决定当前年轻人年货
消费的关键词仍是——性价比。

京东超市相关负责人表示，
“90后”“00后”比他们的父辈更会
精打细算，因此生鲜电商会着重考
虑商品的性价比。以京东超市为
例，该平台的专业买手，会每天动
态跟进全国工厂、屠宰场的价格，
在全国范围内采购最高性价比产
品。同时利用强大的物流体系，以
及自建冷链物流优势，减少中间商
和流通周转导致的损耗，在保证产
品质量的同时进一步降低成本，让
利给消费者。

“今天的大桌都订满了！不少
单位把团年饭订在我们这里，买海
鲜后在店里加工，比大酒楼吃海鲜
要便宜超过一半。”

1月28日，武汉市黄陂区汉口
北渔人码头的温州酒家内，老板卢
宗超忙个不停。

2023年开业的汉口北渔人码头，
面积近1万平方米，是湖北唯一的野生
海捕冰鲜市场。近1000种中外海鲜
产品中，有七成是首次进入武汉市场。

渔人码头总经理宫海旺介绍，
临近春节，市民采购新鲜海鲜的需
求十分旺盛，周末零售额增至原来
的两到三倍。此外，作为源头直采
基地，渔人码头还是白沙洲大市场

等市场海鲜商户的上游供货商，每
月批发销售额超过400万元。

走进渔人码头，海捕冰鲜区、野
生生鲜区、活体冷冻区、牛羊肉区、
冰鲜生切区、餐饮加工区等六大区
域各具特色。市民在渔人码头能一
站式采购全球海产品，挑选完心仪
产品后可选择带回家烹饪，或直接
现场加工，第一时间品尝美食。

“冰鲜能最大程度地保持食材
的柔嫩口感。我们与渤海、黄海、东
海和南海的四大渔港建立合作，海
捕冰鲜十几个小时就能‘爬’到武汉
消费者的餐桌上，形成‘从大海到餐
桌’的全产业链条。”湖北日报全媒
记者看到，大黄鱼、油带鱼、海鲈鱼、

马面鱼、软丝鱿鱼等海捕冰鲜颇受
消费者欢迎，开市仅1个小时，库存
便“捉襟见肘”。

“海鲜很齐全，价格也实惠。”前
来采购年货的市民李先生和妻子开
心选购，不一会工夫，便挑选了满满
一筐。

2023“汉交会”期间，湖北·东盟
农产品博览会在黄陂汉口北国际贸
易城渔人码头举行，博览会现场，来
自老挝、印度尼西亚、越南、马来西
亚等国家的深海特色水产及水果、
农产品琳琅满目。东盟连锁加盟企
业协会总会长拿督罗珉錞当时表
示，协会将作为纽带，不断加强东盟
国家与湖北的经贸往来。“湖北及武

汉，对东盟国家来说有很大的市场
空间。”

宫海旺说，目前，渔人码头正
着手将荆州甲鱼、梁子湖螃蟹以及
四大家鱼等湖北特色农产品推介
到海内外市场。此外，针对华人较
多的东南亚，渔人码头也在积极运
作，将小龙虾预制菜等湖北特色产
品推广到当地市场。

“我们准备再度启程奔赴马来
西亚，推进与东南亚国家在农产品
和海产品等领域的合作。黄陂可以
作为东南亚产品在中部的集散地，
届时，湖北民众将品尝到更加经济
实惠的东南亚海产品和农产品。”宫
海旺说。

“90后”掌勺，年饭打开“年轻态”
湖北日报全媒记者 肖丽琼 实习生 李清影

从大海到餐桌，海鲜一步到“胃”
湖北日报全媒记者 黄磊 通讯员 黄宣 郭元芳 实习生 黄文烨

风雪夜，他们为地铁隧道问诊
湖北日报全媒记者 林晶 通讯员 任志宏 张玺 实习生 李清影

消费观察 新春 基层走走 ·一线坚守

湖北举行金融支持“三大工程”
和房地产项目集中签约

2月4日中午，
大雪纷飞，外卖配
送小哥顶风冒雪
穿梭在武昌徐东
大街。

（湖北日报全
媒记者 李溪 摄）

只为订单
准时送达

连日来，湖北迎来多轮极端低温雨雪冰冻
天气，持续时间长、影响范围广，造成高速公路
上部分车辆滞留，防灾减灾救灾任务艰巨。京
港澳高速作为联通我国南北最重要的交通要
道之一，早日消除此次雨雪冰冻天气造成的拥
堵意义重大。

面对突如其来的雨雪冰冻天气，湖北交投
集团1.4万名工作人员严阵以待，保持除雪融
冰“战时”状态，全力做好除雪保畅工作。经各
方昼夜奋战，截至目前，湖北交投集团管辖路
段实现了基本畅通，保通保畅任务取得了阶段
性胜利，由攻坚战阶段转入巩固战阶段。

2月5日，湖北交投建设集团出动两支党
员突击队分南北两路，分头清除京港澳高速湖
北段四个堵点，经过十几个小时连续作业，汉
江桥、军山长江大桥、府河桥、东西湖高架桥四
个节点全部恢复正常通行。截至2月6日21
时，京港澳湖北段全线恢复通行，最大限度地
保障南北大动脉的畅通安全。

这背后，有一个个感人故事。
时间回溯到2月5日14时，湖北交投建设

集团党委书记、董事长黄桥连接到指令：务必
在2月6日凌晨3时前抢通南北大通道上两个
最大的堵点——府河大桥和东西湖南北桥。

雪情就是命令，责任重于泰山。黄桥连当
机紧急抽调机械设备、人员，组成两个突击队
奔赴现场！

14时18分，道路分公司党总支书记王怀
才接到保通任务；14时 31分，一支由1台平
地机、7台装载机、15台运输车和70名抢险
人员组成的突击队完成了集结，从孝感市孝
南区出发，沿着孝汉大道向京珠高速府河大

桥方向进发。
由于恶劣天气影响，高速封路、地方道路

受阻，突击队一路由国道转省道，再借乡道，平
常近50公里的道路，他们花了两个多小时急行
110多公里，终于赶在16时23分到达了府河
大桥北岸。另一支由市政分公司党总支书记
左翼率领的30余人的突击队，带着21台除雪
机械设备，几乎同一时间抵达了东西湖南北
桥。黄桥连制定了全程施工方案，指挥两支队
伍相向作业、同步施工，一支突击队从府河大
桥由北向南推进，另一支突击队从东西湖南北
桥由南向北进发，一场抢通大战拉开序幕。

从事道路工程建设二十余年的王怀才是
一名老牌项目经理，潜石高速、枣潜高速、江北

东高速等一批重点工程是他的代表作。作为
“老路桥”的他，尽管事前已经了解了京珠高速
路段冰冻情况，但是到达现场后，京珠高速府
河大桥的路面冰冻程度还是远远超出了他的
想象，10公分厚的路面冰层让他倒吸了一口凉
气。果不其然，铲冰作业刚刚开始，数吨重的
装载机一脚油门下去“只吼不走”。

“这可不是办法”。看着一眼望不到头的
拥堵车辆，王怀才倍感压力。在电话与黄桥连
商议后，突击队决定采取“重点突破，平行推
进”的策略，即先用平地机对冰层凸出部位进
行强力破除，然后迅速用运输车撒布融雪剂，
待融雪剂发挥作用后，立即用装载机铲除浮冰
积雪，如此循环往复。针对背阴、急弯陡坡等

冰冻重灾区，施工车辆不具备作业条件，突击
队员采取人工机械钻破的方式，一块一块破
除，处置过程异常艰难，队员的手不一会儿就
被振得生疼。

22时许，天空开始了强降雪，这给本就充
满挑战的除冰工作造成了不小的压力和困
难。此时除冰战斗已经进行了近6个小时，突
击队员身上的衣服早已被汗水浸湿，双脚也泡
在了汗湿的鞋袜里，深夜的府河大桥寒风刺
骨，队员们既没有休息也来不及换衣服，很多
人都感冒了。但为了防止路面再次结冰，突击
队不敢放慢脚步，与时间赛跑、与冰雪斗争，进
一步加快了作业效率。

2月6日凌晨2时半，两支突击队的胜利会
师，标志着制约武汉由南向北大通道畅通的两
个最硬的“骨头”府河大桥和东西湖南北桥冰
冻终于被啃了下来，成功开辟了一条长度约16
公里的安全通道。胜利的喜悦在突击队队员
的心中升腾。

解决了堵点“拦路虎”，突击队还要解决
另一个棘手的问题。如何将北上滞留车辆安
全放行，成为摆在突击队面前不小的挑战。
为了让北上司乘早日启程，突击队采取“打通
一段、放行一段”的方式，边进行破冰除雪作
业，边组织滞留车辆有序通行。由于交通拥
堵，部分滞留司乘难免有焦虑不满情绪。黄
桥连主动对接京珠高速运营公司，协调孝感
政府、高速交警，率领突击队员既当除冰战斗
员又当交通服务员，第一时间向滞留司乘通
报除冰进展，安抚他们的情绪；逐个唤醒睡着
的司机，疏导指挥通行。针对受困车辆，突击
队队员采取“小车人推，大车车推”的方式，逐

一纾困解难。一位外地的司乘朋友这样说
道：“说真的，这样严重的冰冻，一开始我对你
们是没有信心的，但是看到经过一晚的施工，
你们完成了几乎不可能完成的任务，说明湖
北交投能打硬仗。感谢你们的辛苦和付出！
谢谢你们！”感谢的声音此起彼伏，这就是对
突击队最大的肯定和褒奖！

经过近二十个小时的连续紧张奋战，京
珠高速武汉北东西湖段北上滞留车辆全部安
全放行，京珠高速拥堵情况得到缓解，突击队
员高度紧张的神经才稍稍放松。6日12时3
分，经过一夜鏖战，突击队员借助除雪车辆抵
御凛冽的寒风，终于在寒冷的风雪中吃上了
一口热饭。

“任务紧急，请你们迅速组织设备人员消
除反向车道冰雪！”此时武汉还下着大雪，来不
及休整，王怀才、左翼两名同志率领的突击队
又开始了新的战斗。

在突如其来的恶劣雨雪冰冻天气面前，湖
北交投铁军用自己的责任和担当温暖了这个
冬天，也温暖了万千司乘人员的心!

截至发稿时，在湖北破冰除雪大战打响以
来，湖北交投建设集团共投入人员7134人次,
车辆设备3201台次,撒布融雪剂8515吨，16
支防冻防滑突击队、2支物资保供突击队和6
支“雪豹突击队”，奋战在湖北5668公里高速公
路上的11个片区。湖北交投建设集团将坚决
贯彻省委省政府决策部署，按照湖北交投集团
党委工作安排，继续坚守一线，持续巩固破冰
除雪攻坚战成果。

（陆丹 周光红）

决战京珠东西湖桥 尽快打通南北大通道
——湖北交投建设集团破冰除雪攻坚战侧记

湖北交投建设集团紧急打通京港澳高速堵点。


